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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 03 de agosto de 2023 
Hora de início: 17h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 
PAUTA:  
Assuntos Principais: Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de julho de 2023; Aprovação e Comentários sobre o PMAU 
– Priscilla Cerqueira (SVMA); Apoio e Manifestação em defesa das Áreas de Proteção e Recuperação dos Mananciais 
(APRM) do CADES Cidade Ademar – Magda; Definição do dia da gravação para ser enviada em comemoração à 
Agenda2030. 1. GT Sustentabilidade: Atualização – Magda Beretta e Elisa Rocha. 1.1. Praças sendo utilizadas como 
estacionamento no entorno do Parque Ibirapuera. 1.2. Semana Ecobairro. 2. GT Áreas Verdes: Plantio Global, Horta 
Comunitária da Saúde, Atualização – Elza Kusaka, André Nakao e Carlo Corabi. 2.1. Ação integrada de plantio realizada no 
Centro Esportivo Pelezão, CADES Lapa + CADES VM, com alunos de escolas da rede pública em comemoração do ECA – 
Carlo Corabi. 2.2. Interação com a AMVNC (Associação de Moradores da Vila Nova Conceição), Paulo Uehara no Projeto 
de Gestão Arbórea – Carlo Corabi. 3. GT Comunicação: Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio 
-  Atualização –Parque Casa Modernista e possíveis ações e participação do CADES. Movimento no Ipiranga contra 
incorporação que prevê supressão de 64árvores próximas ao Museu do Ipiranga - Carlo Corabi e Cintia Padovan.  
 
Aprovação e Comentários sobre o PMAU – Priscilla Cerqueira (SVMA). 
Priscilla iniciou lembrando seu pedido recente para que as reuniões voltem a ser presenciais, na Sub-VM, alegando que 
essa atitude fortalece o pertencimento. Solicitou antecedência na programação do próximo Plantio Global pois são 
várias as etapas de trabalho a cumprir, o que inclui envolver as pessoas na implementação do Plantio e do PMAU (Plano 
Municipal de Arborização Urbana), lançado em 2020.  
Ruth Cremonini interveio questionando sobre estimular ou não a concentração dos plantios que vêm ocorrendo na 
cidade. Magda Beretta alegou que concentrar exige espaços grandes. Que levar a vários locais simultaneamente, com 
ênfase na periferia, onde há carência verde seria mais adequado. Priscilla recomendou acessar o site da Secretaria do 
Verde: 
https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/meio_ambiente/projetos_e_programas/index.php?p=284399 e 
baixar os vários planos: PMAU, PLANPAVEL – Plano Municipal de Áreas Protegidas, Áreas Verdes e Espaços Livres, PMMA 
– Plano Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica e PLANCLIMA – Plano de Ação Climática do 
Município de São Paulo. Elisa Rocha alertou sobre cumprir as etapas do projeto e o propósito de mobilizar e conectar 
pessoas. 
 
Apoio e Manifestação em defesa das APRMs do CADES Cidade Ademar – Magda Beretta.  
Rogério, ex-Conselheiro do CADES Cidade Ademar, acompanhado da Conselheira Lorena apresentou um “Manifesto” 
contra a ocupação ilegal na Área de Proteção e Recuperação de Mananciais (APRM). “O déficit habitacional é grande, 
mas não se pode combatê-lo construindo nessas áreas”. Não repetir o erro de 2015, quando a prefeitura desapropriou a 
área onde seria o Parque dos Búfalos, Jardim Apurá/Represa Billings e construiu um conjunto habitacional – 3860 
apartamentos – estimulando ainda mais a consolidação dos bairros irregulares na área. Pede, através do Manifesto, que 
o governo elabore um plano específico para HIS nas antigas zonas industriais centrais abandonadas na cidade. Alegou 
que basta mudar o zoneamento destas áreas e criar legislação específica para habitação social.  

https://www.prefeitura.sp.gov.br/cidade/secretarias/meio_ambiente/projetos_e_programas/index.php?p=284399
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Magda iniciou a manifestação dos conselheiros alegando que o Manifesto vai de encontro ao interesse das construtoras 
em “adensar” a cidade com apartamentos tipo “Estúdio”, tema de outra discussão. Propôs centrar a questão na poluição 
dos mananciais para assinar o Manifesto e que podemos fazer mais uma rodada de discussão antes de tomar uma 
decisão. Cintia Padovan sugeriu reforçar o manifesto nas questões da poluição das águas desses mananciais que servem 
a cidade de São Paulo. Apoiou a iniciativa desde que o texto tenha mais precisão no que tange à moradia social em áreas 
centrais, como o Município ou o Estado desapropriar áreas centrais em desuso negociando a custo baixo com as 
construtoras interessadas em HIS dentro do padrão de qualidade normatizado. Elza Kusaka sugeriu contatar técnicos da 
área para fundamentar tecnicamente a questão da poluição dos mananciais.  
 
Definição do dia da gravação para ser enviada em comemoração ao aniversário da Agenda2030 - Dias 28/08 ou 04/09 -  
Nina Orlow. Magda propôs fazer a gravação no dia do Fórum da Agenda 2030 – 28 de agosto – presencial, ou no 4 de 
setembro. Salientou que o ideal seria todos irem ao mesmo dia.  
 
Formato das próximas reuniões Ordinárias do CADES VM – Magda Beretta 
Reuniões híbridas? Bruna expôs a Magda os inconvenientes de ser híbrida. A aposta foi fazer presencial com YouTube e 
questões somente no chat. Colocada em votação e aprovada reunião presencial.   
 
1. GT Sustentabilidade – Magda Beretta e Elisa Rocha  
1.1. Praças sendo utilizadas como estacionamento no entorno do Parque Ibirapuera. 
Priscilla Cerqueira alertou sobre as praças que vêm sendo utilizadas como estacionamento no entorno do Parque 
Ibirapuera durante eventos. Isso está sendo monitorado? Solicitou ao CADES que investigue sobre o impacto sendo 
causado nas áreas verdes. 
1.2. Semana Ecobairro – de 8 a 15 de agosto. Dia 6, evento pré-semana Ecobairro: Desafio 15 minutos. Identificar as 
facilidades que as pessoas podem ter próximo às suas casas. Passeio em grupo desde a Praça Pablo Garcia Cantero até o 
Museu do Inseto. Dia 8, encontro das Associações de Moradores que atuam dentro da Subprefeitura VM. Convidadas 8 
associações de bairro e 5 já confirmaram. Esperamos ter ao menos 5 pessoas de cada associação de moradores.  
Mais atividades para o dia 13 a partir das 10hs: Café Reparo (conserto para reutilização), Feira de Trocas, Oficina de 
Conserto de Roupas, Roda de Furoshiki, Ação Criança na Natureza, Exposição de Bordados. 
Programação detalhada nas mídias do Ecobairro. https://www.instagram.com/p/Cu5HZJqvIvx 
https://www.bit.ly/semanaecobairro2 
1.3. Elisa alertou sobre os Cadernos de Drenagem na “Implantação de Reservatório de Amortecimento Local”, tema a 
ser estudado com urgência no Conselho para diálogo com a administração pública sobre outras possíveis soluções para 
os problemas das águas na cidade. Elisa alertou que no Plano Diretor aprovado está o Mapa 12 que veio do Caderno de 
Drenagem, sem ter passado por discussão. Pediu atenção à Praça Soichiro Honda, onde, após algumas edições de 
plantio, há uma floresta urbana em risco de ser removida, assim como a obra de Amélia Toledo no mesmo local, para dar 
lugar a um reservatório. Outro alerta é o alteamento dos Lagos Sul e Norte do Ibirapuera. Outra praça em risco de virar 
reservatório, esta na Av. Sena Madureira bem como sob a R. Mario Cardim. Outra obra que demanda atenção é a 
abertura do córrego Caguaçu, sob a R. Astolfo de Araújo, a pedido do CPM-VM. Precisamos ampliar essas informações e 
dialogar sobre o tema em uma reunião extraordinária, sobre como o problema da Secretaria de Infraestrutura causa 
grande problema para a Secretaria do Verde. Cintia propôs convidar um técnico da Secretaria de Infraestrutura Urbana 
para expor o tema em uma reunião do CADES. Elisa propôs que integremos profissionais das outras secretarias 
envolvidas e Magda optou por reunião extraordinária, incluindo técnicos do PLANPAVEL, da SVMA e John Tatton, ex-
funcionário da SABESP. Elza sugeriu acrescentar o Rios e Ruas. 
Elza e Maria Helena foram incumbidas de redigir e encaminhar o convite aos participantes. Bruna sugeriu enviar via SEI. 
 
2. GT Áreas Verdes - Plantio Global, Horta Comunitária da Saúde - Atualização – Elza Kusaka, André Nakao, Carlo Corabi. 
2.1. Ação integrada de plantio realizada no Centro Esportivo Pelezão. Carlo Corabi participou da ação realizada no Centro 
Educacional e Esportivo Edson Arantes do Nascimento (Pelezão) na Lapa, organizado pelos CADES Vila Mariana e Lapa, 

https://www.instagram.com/p/Cu5HZJqvIvx
https://www.bit.ly/semanaecobairro23
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em comemoração ao aniversário do ECA – Estatuto da Criança e do Adolescente. Sugeriu estimularmos essas conexões 
entre CADES inclusive para o Plantio Global.  
2.2. Interação com a AMVNC - Carlo esteve com integrantes da Associação de Moradores da Vila Nova Conceição 
(AMVNC), empenhados em fazer a gestão de árvores em área pública. Comentou sobre a proposta de fazer um “piloto” 
do “Espaço Árvore” dentro do Programa Município Verde Azul (PMVA) da Secretaria do Meio Ambiente do Estado. 
Questionou Ananda sobre a possibilidade de a AMVNC abrigar este piloto. Priscilla respondeu que a cidade participa do 
Município VerdeAzul mas não especificamente do “Espaço Árvore” pois há a legislação de calçadas do município antes 
deste programa do Estado. Vai estudar com a área técnica, a proposta de Carlo.  
Paulo Uehara da AMVNC atualizou informações do bairro: Implementação do inventário arbóreo, revitalização nos 
canteiros e melhora da iluminação na praça Cidade de Milão, necessidade de substituição de 9 Tipuanas no canteiro 
central da Av. República do Líbano, segundo a SubVM e a AMVNC é que vai planejar o plantio das novas. Sobre a 
Sibipiruna suprimida, também segundo a SubVM, a guia volta na posição anterior e será plantada uma árvore nova no 
mesmo local. 
 
Citando o Plantio Global, Priscilla sugeriu criar outro projeto, o “Cuidado Global” – um dia em outro mês do ano para 
cuidar do que foi plantado no “Plantio Global”. Por que plantar? Como está se comportando o que foi plantado? Qual 
manutenção aplicar? Elisa comentou que inicialmente, após os primeiros plantios, vinha sendo feita esse 
monitoramento, mas faltou continuidade. Melissa Liauw alertou que várias árvores do Plantio próximas ao Colégio São 
Luiz, alinhamento do IB e em frente ao Dante Pazzanese estão secas. Maria Helena comentou sobre a possibilidade de 
estabelecer parceria com o Colégio São Luiz envolvendo alunos na Educação Ambiental. Nina Orlow complementou que 
há que estabelecer um protocolo do antes, durante e depois do Plantio envolvendo as pessoas do entorno, e citou o 
exemplo dos canteiros de polinizadores. André Nakao citou que acompanhou o pós plantio e que há alguma rega. Os 
que acompanham o transporte do viveiro até o plantio disseram que  alguma muda pode vir doente e o transporte e 
tempo para plantio podem influir também.  
Liliane Lima (SMA) se prontificou a acompanhar a possível parceria de Educação Ambiental com o Colégio São Luiz. Junto 
com Rute pode colaborar nos plantios e manutenção colocarando-se à disposição do CADES. Aproveitou para convidar a 
todos para a abertura da Festa da Cerejeira no Parque do Carmo. 
 
3. GT Comunicação - Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik  
 
4. GT Patrimônio -  Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan 
Atualização da situação do Parque Casa Modernista e possíveis ações/participação do CADES. 
A gestão do Parque Casa Modernista 
Movimento contra incorporação que prevê eliminação de 64 árvores, próximas ao Museu do Ipiranga. 
 
5.  Outros Assuntos:  
Atualização do Parque do Ibirapuera: Hub Esportivo Centauro, ainda em aberto quanto a providências sobre a 
ilegalidade da construção. Na próxima reunião do Conselho Gestor, Regina Monteiro da Comissão de Proteção da 
Paisagem Urbana (CPPU) vai estar presente para falar sobre a superexposição de marcas de patrocinadores. Também na 
pauta a construção de novo restaurante em área de preservação do Parque, próximo ao Portão 5, local do antigo canil, 
em frente ao restaurante Selvagem.  
GT Sustentabilidade informa que houve atualização do Orçamento Participativo do Projeto de Melhorias na Praça Pablo 
Garcia Cantero – Houve vistoria do Sr. Antônio Carlos, técnico da SubVM, na Praça Pablo Garcia Cantero.  
 
6.  Informes: 

 06 agosto às 12hs - Abertura domingo - Festa da Cerejeira no Parque do Carmo - Convite enviado aos 32 CADES. 

 08 a 15 de agosto – Semana EcoBairro – Programação: https://www.instagram.com/p/Cu5HZJqvIvx 
 https://www.bit.ly/semanaecobairro23 

 15 agosto a 2 setembro - 3as.feiras das 14 às 17hs - Curso “Visão Sistêmica da Água” na UMAPAZ John Tatton. 

https://www.instagram.com/p/Cu5HZJqvIvx
https://www.bit.ly/semanaecobairro23
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 20 de agosto – Domingo - das 9 às 13hs - Mutirão da Horta da Saúde  

 28 de agosto e 04 de setembro – proposta de dias para gravar na Subprefeitura o tema CADES + ODS para 
inscrição no site da ONU, pelo aniversário da Agenda2030. 

Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h10 com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião 
está agendada para 14 de setembro de 2023 às 17h30 – Local: Subprefeitura da Vila Mariana. 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
 
Secretarias  
Ananda Vieira Almeida – SVMA 
Ruth Hirota – SMS 
Priscilla Cerqueira (SVMA) 
Liliane Lima (CGC/ SVMA) 
Rute (SVMA) 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Elisa Rocha 
Elza Kusaka 
Magda Beretta 
Suplentes 
Carlo Corabi 
Melissa Liauw 
Sylvia Mielnik 
 
Fórum Agenda 2030 VM 
Nina Orlow 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Paulo Uehara (AMVNC) 
Lil Endo 
Marianne Branco 
Norma Rangel 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara  
Subprefeito Vila Mariana 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1º Secretário CADES-VM 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ª Secretária CADES-VM 


